

EL ECO DE CARTAGENA.

Jueves 2 de Setiembre de 1880.

GUESTIONES MEDICO-SOCIALES

LA HOMEOPATIA.

ARTICULO IX.

Ya sabemos en que se funda la Homeopatía y cómo se confeccionan los medicamentos que emplea. Vamos a ver que seguridad nos ofrece este sistema tan económico, tan sencillo, tan grato y tan ventajoso de curar.

Dicen los homeópatas que para curar un mal es preciso provocar en la economía otro igual.

Este principio me parece que no está fuera del alcance de la crítica.

Y sino decidme: cuando hay una quemadura ó una inflamacion en una parte, se cura acaso, ó se alivia si quiera poniendo más calor sobre aquella parte, ó aplicando sustancias irritantes? Estoy seguro que los que así lo crean es que no han hecho la prueba. Yo al menos puedo decir que cuando he tenido un flegmon, un panadizo, una quemadura, he sentido un gran alivio con los emolientes y refrigerantes, es decir, aplicando loco y cataplasmas de arroz cocido, paños empapados con agua blanca, etc. lo cual es muy natural, y hasta me atreveré a decir, instintivo.

Verdad es que no todas las inflamaciones obedecen a los antiflogísticos y que hay algunos que se curan con remedios estimulantes, como sucede cuando se emplea la llamada medicación sustitutiva pretendiendo sustituir una inflamacion morba por otra inflamacion artificial, que se cura espontáneamente. Pero la explicacion de este fenómeno es algo compleja y oscura. Lo que sucede es que las consecuencias de la aplicacion del medicamento irritante son beneficiosas para el enfermo dadas ciertas y determinadas circunstancias. El tartaro emético irrita el estómago, provoca vómitos y cura la inflamacion crónica ó sub aguda llamada empacho. Dad la misma sustancia en la gastritis aguda y vereis empeorarse el enfermo. Y es porque las condiciones en que se halla el estómago son muy diferentes en un caso que en otro. Si pretendiéramos sacar consecuencias de estos hechos y creer que un irritante cura una inflamacion, nos equivocariamos mucho.

La luz es el estimulante del ojo. Cuando hay inflamaciones en las membranas profundas (retina, coroides, etc.) ese estimulante causa gran daño. Ved pues como no es verdad el *similia similibus curantur*.

Por fortuna, aunque los homeó-

patas dicen que dan medicamentos capaces de producir en el hombre sano los mismos sintomas que van á curar, la verdad es que esto es una ilusion. Jamás con un medicamento homeopático se ha producido en el hombre sano efecto alguno: y solo por la sencilla razon de que la cantidad administrada no puede producirlo.

Por muy activa que sea la sustancia, aun el veneno más enérgico, deja de causar efectos en dosis de medio miligramo.

Ahora bien en la homeopatía la cantidad administrada es mucho, muchísimo menor.

La 1.^a solucion tiene un gramo (ó sean 5 centigramos) por 100 de agua.

La 2.^a solucion tiene la centésima parte de un grano (ó sean la centésima parte de 5 centigramos) por 100 gramos de vehiculo: lo que equivale á la milésima parte de un gramo de la sustancia activa ó sean 5 diez miligramos.

La 3.^a dilucion tiene solo de esta sustancia la diez milésima parte, por que á cada dilucion hay que añadir dos ceros, y la cuarta tiene la milonésima parte de dicha sustancia.

Como las soluciones que se emplean son la 6.^a, la más concentrada, la 12.^a, la 18.^a, la 24.^a y la 30.^a ¿quien es capaz de concebir lo que estas diluciones contienen?

Es posible que esto produzca efecto alguno.

Esto equivaldria á decir—«todas las noches cuando la estrella wega, pasa por el Zenit siento yo elevarme sobre la tierra á consecuencia de la atractiva que ejerce aquel astro sobre mi persona.»

Para dar mas valor á la accion del medicamento, pues de otro modo seria asaz ridiculo, dicen los homeópatas que, si bien cantidades tan pequeñas no causan efecto, las cantidades, ó mejor dicho las sustancias medicinales que se emplean en la homeopatía poseen una actividad especial que han adquirido en virtud de la preparacion.

Admiten con Hahnemann que el medicamento á cada division ó dilucion adquiere un nuevo grado de potencia, por el frotamiento y por el traqueteo que se le imprime: y tambien sucede lo propio cuando se le diluye ó mezcla con un liquido, á excepcion del vino y del alcohol.

Este principio sobre ser irracional no está probado, ni es posible demostrarlo. Es verdad para los homeópatas porque les conviene y nada más.

Ellos le atribuyen una gran importancia, por que es la base de su farmacodinámica, puesto que esta supuesta fuerza es la que daría actividad á los medicamentos, algunos de los cuales á cualquier dosis que se empleen, son completamente inac-

tivos: no producen más efectos que los debidos á su masa y densidad. Tales son el oro, el platino metálico, el carbon vegetal y animal, la silice, el carbonato de cal, etc.

Por consiguiente la medicacion homeopática no produce efecto alguno, fuera de los cambios de régimen que por ello se prescribe y que toman de la Medicina propiamente dicha, haciendo lo que la medicina es-pectante, sin saberlo, ni querer; y lo hace hasta en los casos en que es peligroso abandonar al enfermo sin prescribirle ningun medicamento.

Si no fuera por esto la Medicina homeopática seria excelente y de seguro este sistema estrafalario ha hecho mucho bien y ha enseñado mucho al hombre pensador, al médico filósofo. Por que habiendo nacido en la época en que se abusaba de la polifarmacia, ó sea del empleo immoderado de muchos y mal mezclados medicamentos, ha venido á demostrar cuanto se debe á la naturaleza cuando con un plan higiénico sencillo se pone el organismo en condiciones ventajosas para la curacion.

El error donde está es atribuir virtudes medicinales á sustancias inactivas y en no aprovechar las propiedades de otros medios en circunstancias en que no debe abandonarse la enfermedad á una imprudente espectacion.

R. FAJARNÉS.

VARIETADES.

Solucion al diálogo anterior:

ASADA.

CHARADA POR PARTES.

El militar en campaña
ejecuta mi primera
y es muy mala mi segunda
si se le agarra á cualquiera,
Mi todo lo forman unos
que están trabajando en cueros,
y cuando acaban la obra
van reuniendo compañeros.

H.

La solucion en el número próximo.

CRONICA.

En un canton de Suiza se adjudica un premio á la vejez y se dan al mas anciano seis francos por semana.

Los trabajos de la fragata crucero *Aragon*, continuan con toda actividad, y es posible que el sábado, se haga la primera prueba de su máquina, en la misma dársena y sobre sus amarras.

Por la guardia municipal ha sido detenido en la mañana de hoy una mujer por indocumentada.

Tambien ha sido detenida por los celadores otra mujer por escándalo.

Anoche tuvo lugar un escándalo en la calle del Rosario, entre varios individuos, sin que afortunadamente ocurriera ningun incidente desagradable, por la intervencion de una pareja de la Guardia municipal.

Por la Secretaria del Excelentísimo Ayuntamiento y Negociado 4.º se citan á los padres ó herederos de los soldados fallecidos en Cuba, Nicolás Navarro Gil y Simon Ros Rodriguez.

Por ausencia del Sr. Madrid Torramira se ha encargado del despacho de la Alcaldía el primer Teniente de Alcalde Sr. D. José Garcia Tudela.

El ministerio de Marina ha autorizado al capitán general de este departamento marítimo, para que con arreglo á las formalidades reglamentarias, proceda á la venta del bergantin *Asuncion de Nuestra Señora*, en Lóndres.

Del *Economista*.

«El administrador de la aduana de la Habana se ha visto obligado á constituirse en el almacén de viveres de la misma, en los muelles y en la descarga de los buques con objeto de cortar por lo sano el sin número de irregularidades que venian cometiendo en dichos departamentos, habiendo logrado sorprender algunas. Debemos advertir que estas visitas fueron motivadas por denuncias que fueron hechas á dicho administrador.»

Y luego habrá quien dude de la moralidad administrativa que reina en ciertas dependencias.

Sr. Alcalde ¿en que consiste que unas obras tienen puesta la valla que marca el bando y otras no?

¿Y como es que sin tener puesta la valla, se permite labrar sillares y demás piedras, viéndose el transeunte espuesto á perder algo esencial de su individuo?

Ya que los celadores no paran mientes en el asunto, bueno fuera que V. S. les recordara cuales son sus deberes.

Con motivo de la feria y toros en la capital, se va notando ya la falta de muchas personas en esta ciudad, creyendo, por lo que oímos, que este año será tambien grandísimo el número de los que abandonados al arte de Pepe Hillo, pasaran allá en la próxima semana.

Por nuestra parte deseamos buena venta á los feriantes y mucha entrada á la empresa taurina de Murcia.

El cuaderno veinte del *Diccionario General etimológico de la Lengua española* de D. Roque Barcia, que se ha repartido, continúa con la publicacion de la letra B.